

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
En Tortosa, al mes.	1 Peseta
Fuera, trimestre.	3
Extranjero, id.	3

**TORTOSA**  
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes. La correspondencia, al Director. No se devuelve los originales.  
Núm. 212

## Despojos de la guerra

Hasta ahora, España solo había podido ver los horrores de la guerra bajo el aspecto de reducción que presentan los objetos mirados a gran distancia. No llegaban a las playas de la Península, con los gemidos de las olas, los gemidos de dolor de las innumerables víctimas de la ferocidad humana ni venía a estremecer las almas, el espectáculo horrendo de los sufrimientos, de las agonías mortales que pasaban en remotas tierras, tantos mártires sacrificados en terrible lucha.

Pero ya tenemos ante los ojos, nutridos por el llanto, el último horrible cuadro de la sangrienta tragedia desarrollada en los campos de Cuba. Ya presenciábamos con estremecimiento de horror y ahogos de angustia, escenas dolorosas.

Los buques de la Compañía Transatlántica, «spoliarium» flotantes del coliseo de América, han arrojado estos días y siguen arrojando a las playas del Norte, los miserables despojos de la tremenda lucha librada en las mangüas y en los poblados cubanos.

Es una horrible carga de meribundos, hombres pálidos con la palidez de la anemia, de dorsos esqueléticos, de mirada triste, atados a la vida por el hilo de la araña de la muerte.

Aquellos soldados exámenes que traen impresas en sus rostros las huellas de hondas tristezas y de crueles padecimientos, abrasados por la fiebre, consumidos por la anemia, extenuados por las privaciones, parecen fantasmas, espectros condenados a una odisea de dolores.

En la tierra caudada de Cuba, los enemigos, muchas clases de enemigos, cifieron a la frente de esos pobres soldados la corona de espigas del mártir.

Que encuentren ahora en todas partes la más íntima caridad cristiana y el osculo amoroso de la madre patria, de esta patria infeliz, por la que sacrificaron su salud y su vida!

En su auxilio debemos acudir todos.

Ante su presencia, descubriremos. Son tristes despojos de la guerra, que merecen consideración y respeto.

## Instrucciones a la Comisión norteamericana

A pesar de las reservas con que Mr. Mac Kinley y sus ministros han ultimado cuanto se refiere a las instrucciones dadas a los plenipotenciarios de los Estados Unidos, no se ha podido evitar que por algunos políticos yankis se cometan indiscreciones, y sepan a estas horas las cancelerías de Europa cuales son las exigencias de la república norteamericana en lo referente a Filipinas, y cuales son las líneas generales del proyecto yanki.

Persona que conoce perfectamente el curso que ha seguido el asunto, ha facilitado varios datos, alguno de los cuales ha sido comunicado por cable recientemente a la prensa madrileña y que son el fundamento de las instrucciones dadas a la comisión yanki.

Casi textualmente reproducidas publicamos a continuación las palabras del informante:

«Los comisionados—nos dijo—formularán sus peticiones en su lenguaje nacional, haciendo dobles traducciones, de modo que cada plenipotencia conserve el original contrario y la traducción propia. Cada día se telegrafiarán ad referendum a los respectivos Gobiernos, las peticiones y reparos hechos por cada representación, aprobándose en sesión siguiente el texto del arrendado referente a lo ya discutido.»

Mr. Mac Kinley ha recomendado la brevedad, porque los Estados Unidos no pueden soportar más tiempo el estado de impaciencia y de febril polémica a que se han entregado los políticos y la prensa, y porque el Gobierno necesita estudiar su plan colonial para presentarlo al Parlamento.

No se ocuparán de Cuba ni de Puerto Rico, limitándose a redactar el artículo de renuncia de soberanía, y reconociendo a los Estados Unidos el derecho de fijar el régimen y gobierno ulterior de las Antillas, subrogándose la República americana en cuantos derechos inherentes a la soberanía tenía España.

Se concede prudencial libertad a los comisionados para que acuerden el régimen arrendado que debe concederse a España y los derechos privilegiados que deben gozar los españoles en Cuba y en Puerto Rico, todo lo cual deberá ser objeto de un tratado especial, o regulado en un protocolo general.

## Mac Kinley es enemigo de la posesión de Luzón

Mac Kinley es enemigo de la posesión de Luzón, por estar convencido de que costaría a los Estados Unidos mantener su soberanía, cerca de mil millones de dollars anuales, pero quiere poseer una serie escalonada de estaciones navales que permitan asegurar la ruta de Asia y la de Oceanía, cuando la República americana domine con las Antillas, el canal de Panamá o de Nicaragua.

«Los comisionados yankis pedirán el ejército del control en las Visayas y la concesión de reformas económicas, políticas, religiosas.»

Se sabe de un modo cierto que pedirán igualdad de derechos para los súbditos norteamericanos que para los españoles, tanto en lo político como el económico.»

Tales son—según las palabras de la persona que nos las ha comunicado—las bases de las instrucciones que lleva de su Gobierno la comisión plenipotenciaria.

Claro es que pueden variar en sus detalles, pero en esencia constituyen según él, el fundamento del futuro tratado de paz.

A título de información consignamos la anterior referencia, sin género alguno de comentario.

## Declaraciones del Marqués de la Vega de Armijo

En el terreno de las declaraciones entra hoy el señor marqués de la Vega de Armijo, quien interrogado por *El Liberal*, ha dicho poco más o menos lo mismo que han manifestado los demás prohombres consultados.

Como el señor Montero Rios, el presidente del Congreso estima que no es esta ocasión oportuna de hablar de la actual situación de España, no solo por la gravísima crisis por que la nación atraviesa exige un solemne reconocimiento y una extremada discreción, sino también porque se está a la expectativa de otros acontecimientos.

Ha dicho el marqués de la Vega de Armijo que cuando estudia la situación parecele que despierta de una horrible pesadilla cuyos tristísimos recuerdos le asaltan constantemente.

Entiende que aun no ha llegado la hora de exigir responsabilidades ni menos depurarlas, porque en el momento en que se reúne la comisión de París y cuando muda bueno podremos esperar sus trabajos, no es cosa de distraer la atención de asunto tan importante para pensar en lo que desgraciadamente ya no tiene remedio.

Ha insistido que no debemos hacernos ilusiones con respecto al proceder de los Estados Unidos después de lo que aquella nación ha hecho en los tres últimos años y porque jamás ha visto un enemigo más poderoso que nosotros magnánimo.

Considera que la autonomía de Cuba representaba la paz y dice que es buena prueba de ello el hecho que los Estados Unidos pidieran la evacuación de la isla en cuarenta y ocho horas cuando vieron que se les escapaba el pretexto para declararnos la guerra.

Defiende la gestión del Gobierno en lo que respecta a la ruptura de hostilidades, diciendo que cualquier gobierno habría hecho lo mismo, porque la guerra era inevitable.

Censura la política seguida en sus relaciones con Norte América por el Gobierno del señor Cánovas, del cual dice que habría agravado la situación si hubiera sido poder en vez del señor Sagasta, pues habría acumulado indignaciones en el país por las debilidades pasadas, las cuales contribuyeron, a su entender, a envalecer al enemigo.

El señor marqués de la Vega de Armijo termina sus declaraciones diciendo que aun no es tiempo de hablar: que pronto se reunirán las Cortes para dar cuenta del resultado de las conferencias de París, y que entonces será ocasión de depurar las responsabilidades y de exigir cuentas al Gobierno de su conducta.

## Crónica de las guerras

### Evacuación de Puerto Rico

Madrid 23.

Un despacho de San Juan de Puerto Rico da cuenta de que en la sesión celebrada ayer por la comisión hispano-americana quedó acordado que España retire de Puerto Rico todo el material de guerra que hay en las antiguas fortalezas de la isla.

### Estado Sanitario de Cuba

De la Habana telegrafian el estado sanitario de la isla de Cuba en 1.º del corriente mes.

Según datos oficiales había en toda la Gran Antilla unos 20.000 enfermos de ellos 7.000 en la capital.

La mayoría de los pacientes atacados del paludismo, anemia y disenteria.

Por término medio ocurren en los hospitales de la Habana unas 20 defunciones diarias.

**La prensa yanqui**

La prensa de los Estados Unidos comienza nuevamente su campaña de recelos, y supicacias respecto de España.

Toda ella dice que Sagasta se propone aplazar todo lo posible la evacuación de Cuba para seguir cobrando las Aduanas y de ese modo poder ir pagando las atenciones de la Deuda de Cuba.

A este aplazamiento, dice deben oponerse los Estados Unidos.

**El clero de Cuba**

El arzobispo de Santiago de Cuba solicita del ministro de Ultramar que las vacantes que vayan ocurriendo en los cabildos de la Península se den a los capitulares de aquella catedral. El Gobierno negociará este asunto con el Nuncio.

—Dícese que dentro de poco irá a Roma el arzobispo de Santiago de Cuba.

**Prisas de los yanquis**

Dícese ahora que las deliberaciones de la comisión de París serán más breves de lo que se ha supuesto, tanto que no durarán más allá del mes de octubre.

Se atribuyen esas prisas a los americanos de ocupar prontamente Cuba. No es verosímil la explicación porque en la ocupación efectiva de Cuba por los yanquis no tiene nada que ver la comisión de París; la cual la apreciará como un hecho consumado, y examinará solamente las consecuencias del abandono en el derecho privado de los españoles allí residentes, en las relaciones comerciales con España.

**CRONICA**

**A. S. A. R. la princesa de Asturias**

Aun cuando el amor a la nación, vivamente sentido por la Real familia, no permita grandes alegrías en las presentes y amargas circunstancias que agobian al país, en este día, fiesta onomástica de S. A. R. la princesa de Asturias, deseamos a S. M. la Reina, a sus augustos hijos y demás miembros de la familia Real tranquila felicidad y dulce contento.

**Mas sobre «La Vanguardia»**

Con toda su ridícula cháchara, el *Diario de Tortosa* no ha probado, ni podido probar, que la reseña del corresponsal barcelonés sea *parcial, apasionada e inexactísima*, por la sencilla razón de ser copia exacta de lo ocurrido.

Hasta hace poco, pretendió el *Diario* ocultar que los empleados hicieron disparos sobre el pueblo indefenso, pero como la verdad se impone, ha tenido que otorgarlo, si bien con la atenuante de que obraron en defensa del alcalde. ¿Quién agredió allí al señor Cúrto? ¿Quién entre aquellos honradísimos vecinos era capaz de un crimen? Contesté el colega. No hubo ni un grito subversivo. En cambio, personas de gran probidad declaran ante los tribunales, que empleados fueron los que quisieron asesinar a nuestros amigos, empleados a los que se protege por su anterior historia.

Es demasiado evidente todo lo ocurrido en el escrutinio, para que el periódico del señor Kies siga tergiversándolo. Se han cometido delitos gravísimos, faltando solo probar, que se probará, quienes son los autores, para que los tribunales los castiguen. Todo vendrá por sus pasos contados, que la justicia no ha de ser dócil instrumento de nuestros mandarines.

Afortunadamente fracasó la falsificación de las actas, y fracasó su escamoteo, apesar de los asesinatos fraguados para realizarlo.

Mucha barra necesita D. Manuel Domingo y Manuel para insultar a los que tratan de echar de la Casa grande a los estafadores que se han apoderado de la administración municipal y que roban y saquean los intereses públicos con la mayor frescura. El que siendo depositario municipal se comió 30.000 pesetas debe enmudecer cuando se habla de asuntos de moralidad. No lo hace por su extraordinaria despreocupación y porque va siempre a su negocio, lamiendo hoy, sin sourojarse, la mano que mordió ayer.

Véase sino lo que escribía el 30 de Agosto del año último:

«*Abogado sin pleitos.*—Un abogado sin pleitos, que pretende moverse en la esfera política por *mor* al patriotismo, mejor que por las necesidades del estómago, léase *hambre*, oficia de domine, baraja casos y cosas, se le observa desorientado, y se muestra tan fatuo, que sus desplantes solo pueden achacarse a estragos de la vejez. ¿Cuanta menez! ¿Qué quisiera ese Bismark de *pacotilla*? Que le diéramos importancia, exhibiendo mucho su nombre en las columnas del *Diario*?»

Cientas gentes no pueden vivir más que en las solitarias cuevas de Hospital, ponemos por caso, y huelga por lo mismo, toda discusión que con ellas se relacione.

Vaya con Dios ese abogado sin pleitos, el afamado, es decir, el famélico jurisconsulto.

¿Necesitamos decir a quien aludía? Pues, a los cinco meses, justos y cabales, se declaraba órgano de don Antonio Kies. Hemos escrito nosotros, enemigos

políticos y personales de este forastero, nada tan sangriento?

¿Creerán nuestros lectores, que al leer estas líneas, es capaz de ruborizarse don Manuel Domingo y Manuel?

Pero como no hay deuda que no se pague, ese *irreflexivo*, con la aparición del nuevo periódico liberal, está condenado a muerte. Su misión política ha terminado para siempre.

**El integrista en acción**

El concejal integrista D. Juan Cervera, por orden de su compadre el *gruñón*, ha pasado estos días a Barcelona con objeto de gestionar ante la autoridad militar se envíe a presidio a los honradísimos electores, que empleados municipales tratan de asesinar durante el motin que promovieron el día 16.

Lo hacemos público para que el pueblo de Tortosa tome nota del mistico Sr. Cervera, que a la vez de concejal trabaja de su oficio para el Ayuntamiento. Es un mozo aprovechado y harto lo sabe la comisión municipal que entendió en la construcción del coche fúnebre y pretende pasar por santo.

**Rótulo**

Llama la atención el rótulo al cristal de la peluquería Colón, obra acabadísima de nuestro amigo el acreditado pintor decorador don Emilio Fumado y que merece los elogios de todos los transeuntes, por la pulcritud del dorado y fineza del dibujo.

Nosotros también tributamos nuestro elogio al Sr. Fumado, por haber dotado a Tortosa de un taller que puede competir con los más afamados de Barcelona.

**Personal eclesiástico**

Por el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo se han hecho los siguientes nombramientos:

Cura Económico de la Catedral, en la vacante del Párroco Sr. Voltes, a D. José Sol, Coadjutor de la misma; siendo reemplazado por don Juan Moillau, a quien substituirá interinamente en el cargo de Capellan del Asilo de las Redentoristas, D. Juan Costa, Capellan del Cementerio.

**Epidemia**

La junta de Sanidad de Coldejou ha ordenado el cierre de las escuelas públicas de ambos sexos de dicho pueblo, en atención de haber aparecido la *coqueluche* con carácter epidémico.

**Digno comportamiento**

Ayer pasaron por nuestra estación 70 repatriados, que han sido auxiliados por la «Cruz Roja».

Es digna de aplauso la conducta del jefe de la estación señor Torres, por las atenciones que dispensa a la «Cruz Roja» y a los repatriados.

**De la Cenia**

En una carta de la Cenia que tenemos a la vista se denuncian sensibles atropellos y robos en la propiedad rural de dicho término. En la partida de

Rastells y en la vinya de un estimado amigo nuestro, residente en esta ciudad penetran los rateros a su antojo, cojiendo cuanta uva les viene a mano, llegando en su osodia hasta cargar algunos cestos, y como estos delitos no pueden quedar impunes, excitamos al vivamente al celoso Alcalde de dicho pueblo para que persiga a los malechores.

**Rectificación**

Nos ruega el arrendatario del teatro Principal hagamos constar, como ha propalado un periódico no ser cierto que el empresario Sr. García haya quedado en descubierto con los artistas que formaban la compañía que últimamente ha actuado en aquel coliseo.

Queda complacido nuestro amigo Sr. Rodríguez

**Gala**

Con motivo de ser hoy los días de S. A. R. la princesa de Asturias, ondea el pabellón nacional en los edificios civiles y militares y las tropas de guarnición visten de gala.

**En el Círculo de Artesanos**

Esta noche a las nueve tendrá lugar un concierto de canto y piano por el cuarteto La Estrella de Reus, en el elegante Círculo de Bajo el siguiente programa:

- 1.ª parte.
  - «La Nueva Tempestad» Terceto.
  - «La conquista de Madrid» Duo.
  - «El Juramento» Terceto.
  - Romanza de Baritono de la Opera «Favorita».
  - Gran Jota de la Opera «Dolores».
- 2.ª parte.
  - «La Guerra Santa» Terceto.
  - «Marina».—Opera duo.
  - «Serenata» Terceto.

**Regional**

Parece que el proyecto de que la Diputación provincial de Barcelona se encargue del cobro de las contribuciones mediante un concierto con el Estado, ha sido acogido con entusiasmo en la provincia, habiéndose recibido gran número de adhesiones de Municipios catalanes que prometen su concurso para la realización del proyecto.

También están muy adelantados los trabajos que en idéntico sentido realiza la «Liga de defensa industrial y comercial», que en breve publicará el informe que tiene redactado. Este irá suscrito por casi todos los sindicatos de los gremios de Barcelona, teniendo el propósito de celebrar una reunión magna para resolver la conducta más conveniente a fin de conseguir que sea un hecho el proyecto en cuestión.

**Agrícola**

Puede decirse que casi ha terminado la recolección de las algarrobos en nuestra comarca, que si no ha sido abundante, ha compensado a los agricultores y por el elevado precio del

fruto, que se vende a 21 reales el quintal. La próxima cosecha de aceite quedará muy reducida en algunas zonas, por haberse desprendido gran parte de las aceitunas.

**Apremios**

El agente ejecutivo para la cobranza de contribuciones por la vía de apremio en este distrito municipal avisa a los deudores del primer trimestre de este año económico que quedan incursos en el recargo del 5 por 100 sobre sus respectivas cuotas; en la inteligencia de que si el término de tres días, no satisfacen los morosos el principal y recargo referidos, se expedirá el apremio de segundo grado.

**Papel «Jop»**

Todos los fumadores de gusto fuman el célebre el papel «Jop» muy superior en todos sus similares. Se elabora con cañamo nuevo exclusivamente y no entran en su composición trapos viejos y otras materias nocivas a la salud que generalmente se emplean para la fabricación de los demás papeles de fumar. Esto explica que a pesar de ser el papel más fino es también el más fuerte y el más higiénico. Se vende en libritos de 5 10 y 15 céntimos engomado y sin engomar.

Depósito en Tortosa D. José María Bernis papelería y Librería San Roque.

**El Concurso de**

**«Tortosa Ilustrada»**

Añoche, en la librería Bernis procedióse a abrir las soluciones recibidas a la frase incompleta *Tortosa Ilustrada es la mas... de Cataluña*, resultando ser el más *luminoso*.

De los muchos que mandaron sus soluciones a caza de las 25 pesetas que como premio ofrecía el ameno semanario solo dieron con el *Goya chico*, los señores siguientes:

- D. María Canalda.
- José Hernández Ballesta.
- Eduardo Sacanella.

*Tortosa Ilustrada*, prepara una gran novedad que seguramente merecerá el favor del público.

**La Revista Moderna**

Como era un precioso número el del día 17 en correos han tenido la amabilidad de escamotearlo. Conmemoraba el tercer centenario de Felipe II y cuantos grabados al mismo están dibujados con perfección siendo el texto de nuestros mejores literatos.

**«El Gato Negro»**

El número último en nada desmerece de cuantos lleva publicados. Ameno texto, grabos de oportunidad, cuentos de Povedo, bellezas femeninas y páginas de la guerra. Lo recomendamos a nuestros lectores.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de sándalo mejores que las del doctor Piza, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Juan Antonio Desorts y Piñol**

Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de la Ciudad. n.º 3, piso 2.º.—Tortosa.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Polavieja y Silvela**

Madrid 23, 5 t.

Se ha dicho que en la conferencia que celebraron anoche los Sres. Polavieja y Silvela, uno de estos dos se declaró vencido.

No es cierto.

Aquí no ha habido ni vencedores ni vencidos.

La visita del general Polavieja al Sr. Silvela no ha tenido otro carácter que el de pura cortesía.

Después de esto cada uno continúa trabajando por su cuenta y por cierto que los polaviejistas lo hacen sin descanso lo mismo aquí que en todas partes.

**Los generales de Ultramar**

*El País* observa que nada aparece aclarado por las explicaciones que han dado el general Augusti y el almirante Gervasa quedando sin concretar las causas y las responsabilidades de la rendición de Manila y de la pérdida de la escuadra.

Suspecha *El País* que lo mismo va a pasar con el general Toral.

**«El Imparcial»**

Madrid 23, a las 10'20 m.

*El Imparcial*, ocupándose de la comisión de París, censura el que vayan como agregados numerosos individuos parientes los más de los personajes que han de desempeñar aquella misión.

Duda *El Imparcial* de la competencia de algunos de estos individuos, añadiendo que es de lamentar que se haya eliminado de la comisión a funcionarios aptos, para dar sus plazas a verdaderas nulidades.

**Partes oficiales**

Madrid 23, a las 9 n.

El Gobierno ha recibido un despacho de San Juan de Puerto Rico, en el que le notifica el general Macías que ha empezado la evacuación de la isla.

Las primeras fuerzas que embarcan para la Península son del batallón de Asturias.

Viene en el vapor *San Francisco* con rumbo a Santander.

El general Blanco telegrafía desde la Habana contestando a una consulta de Gobierno, que el número de soldados enfermos en Cuba accienden a 18.000.

Propone el general Blanco que sean liceciados por tardanza los movilizadlos, abonandoles sus alcances.

—Para formalizar el presupuesto de gastos de la evacuación de las Antillas, han conferenciado los ministros de la Guerra y de la Marina.

**Candidatos**

Madrid, a las 9'15 n.

Los dos candidatos que con mayores probabilidades de éxito se indican para la presidencia del Consejo de Estado, son los señores Balaguer y duque de Veragua.

**La evacuación**

Madrid, 23, a las 11'15 n.

Se ha recibido en el ministro de la Guerra un telegrama oficial de Puer Rico dando cuenta que ha empezado la evacuación de la pequeña Antilla.

El primer batallón que se ha embarcado es el del Príncipe.

**Los tagalos**

Madrid, 23, a las 12 n.

Telegramas de Manila recibidos en París, comunican que el general tagalo Mackaulbo, de grandes prestigio entre la insurrección, se ha declarado francamente amigo de Pio Pilari y contrario al dictador Aguinaldo.

Mackaulbo tiene muchas fuerzas a sus órdenes.

**Silvela y Polavieja**

Ha corrido por Madrid el rumor de que el general Polavieja se unió con la fracción política que dirige el señor Silvela, añadiéndose que el último había visitado al general Polavieja.

La noticia es completamente inexacta.

Por consiguiente, cuantos cálculos se habían hecho sobre dicha combinación, han resultado fallidos.

**Castelar**

Madrid, 24, a las 12'27 m.

El señor Castelar ha recibido un anónimo de los anarquistas de Londres en el cual se dice que está condenado a muerte.

**Macaos a Paris**

Madrid 24, 1'48 m.

San Francisco 21.—De paso para Paris han llegado a esta los emisarios de Aguinaldo para ponerse de acuerdo con los comisionados yanquis en la conferencia internacional.

**«Una frase»**

Madrid, 24, 12'50 n.

Se ha dicho que cuando el marqués de la Vega de Armijo, visitó el otro día el salón de conferencias recientemente reformado dijo al mirar la claraboya central.

«Bien hecha; algo grande, lo bastante para cuando tengamos que salir por ella.»

**Curso de francés**

Recomendamos el curso de francés por un profesor de Norte de Francia garantizando a las personas que lo honren con su confianza, la verdadera pronunciaación de Nancy, pueblo donde se habla y escribe mejor el idioma francés. Merced, 15, piso pral De 2 de la tarde a 7 de la noche.

**Errores**

que deben desvanecerse

Ningún remedio, ya sea untura, parche, ú otro, puede curar ni una sola hernia siquiera.

Todas las celebridades médicas, las nacionales como extranjeras, están contestes, y mi larga práctica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos suficientes.

No debe confiarse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues a estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón a ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

**A LAS MADRES**

Antes de sacrificar a vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dire que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «Tiranchou» con resortes.

«Tiranchou» para evitar la catg-zón de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, distensión y abultamiento del vientre.

**JOSE PUJOL**

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de D. José Clausettes, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

**Gama para los enfermos;**

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor. Tortosa Cambio 3. (vulgo puente)

**Consultorio homeopático**

DEL

Médico D. Victor Melendez Rico Calle de San Roque n.º 13 pral.

Del acreditado consultorio homeopático del distinguido médico que fue de esta localidad D. Felipe Ascor Benet se ha encargado su sobrino D. Victor Melendez Rico, médico homeopata.

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

**CARTILLA**  
**DE LA**  
**Cámara Agrícola Oficial**  
**DE VALENCIA**  
 indispensable a todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite a correo, seguido, enviando UNA PESETA en sellos o libranza a la Cámara Agrícola de Valencia ó a la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

**El rabioso dolor**  
**Muelas careadas**

**ALBAF SERNA**  
 (amagráma) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pío Isuar Calle de la Ciudad.

2 pesetas bote.



Disponible

**Librería Religiosa**  
**Científica y Literaria**

FUNDADA EN 1760

**Francisco Mestre**  
 Rosa, 11, Tortosa

**Ultimo Modelo**  
**ENCUADERNADORES para toda**  
 clase de documentos con su correspondiente indice.

**Su mecanismo es sencillo**  
 No horada el papel. — A prieta mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.  
 Dura toda la vida.  
 Es el más económico.  
 Su precio 3'50 Ptas. uno

**ACEITES Y JABONES**  
**DE TODAS CLASES**  
**Especialidad en los de Oliva**

**Rafael Alvarez**  
**Abaxadors, 1, - BARCELONA**  
 Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil

**EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA**  
**JUAN JOSÉ CUCALA**

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista a los que tienen nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo; inflamaciones, reñonhitas y granulaciones sin quemar las con la piedra, pronta curación sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá; de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc. según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

**Enfermedades de**  
**Oído, Nariz y Garganta**

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular. — Suero fisiológico de caballo.  
 Suero fresco y puro para Difteria (mal blanc.)  
 Linfa (Pigota) fresca y pura.  
 Consulta de 7 a 9 y de 11 a 12

**Cambios, 3, vulgo calle del Puente**  
**TORTOSA**

